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No habla de cambio climático, sino ya de emergencia, porque, 
sostiene, la situación ambiental está empeorando

La Fundación 
Empresa y Cli-
ma nació con 
el objetivo de 
ofrecer ayuda 
a todas las em-

presas para que dispongan de la 
información y las herramientas 
necesarias para afrontar los com-
promisos y retos que supone el 
cambio climático. Al frente de 
esta entidad se encuentra, desde 
el año 2008, Elvira Carles Breco-
lí, que además de licenciada en 
Farmacia y máster en Ingeniería 
del Agua por la Universidad Po-
litécnica de Cataluña es también 
miembro asesor de la Comisión 
on Enviroment and Energy de 
la Cámara Internacional de Co-
mercio (International Chamber 
of Comerce). Es una gran cono-
cedora del cambio climático y de 
las consecuencias que está pro-
vocando, así como de las norma-
tivas europeas que intentan fre-
narlo. Carles Brecolí se mues-
tra pesimista por cómo está evo-
lucionando el clima e insiste en 
que todos debemos aportar nues-
tro granito de arena para contri-
buir a frenar el calentamiento 
del planeta. 
—Hemos pasado de hablar de 

cambio climático a emergencia 

climática: ¿tanto ha empeorado 

la situación?

«Este verano será el más fresco 
de los diez próximos años, pero el 
más caluroso que hemos tenido»

m. alfonso
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elvira carles presidenta de la fundación empresa y clima

—La verdad es que sí, y mucho 
más de lo que la mayoría de la 
gente se imagina. Por suerte, es-
tamos en una latitud del plane-
ta en la que los grandes efectos 
del aumento de las emisiones y, 
consecuentemente, del aumen-
to de las temperaturas, apenas 
nos afectan porque los problemas 
principales se deben, en algunas 
zonas del planeta, a las grandes 
inundaciones, en otras partes a 
grandes sequías y cada día son 
más los países costeros que em-
piezas a sufrir el aumento del ni-
vel del mar. Todo ello produce 
unos grandes desplazamientos 
que ya conocemos como migra-
ciones climáticas.
—Las predicciones hablan de 

una subida de 2 grados en la 

temperatura media del planeta y 

la gente puede creer que eso no 

es mucho, pero lo es, ¿verdad?

—Es muchísimo. En estos mo-
mentos, el aumento de la tempe-
ratura media en el planeta está 
acercándose peligrosamente a 1,5 
grados centígrados, pero sí que 
es verdad que en algunas partes, 
como en la zona ártica, la tempe-
ratura media ya ha superado el 
aumento de 2 grados. Si este au-
mento se expande a todo el pla-
neta, significará que hemos per-
dido una tercera parte de la bio-
diversidad que tenemos y que la 
mayoría de las cadenas tróficas 
han perdido alguno o varios de 
sus eslabones, tanto a nivel ma-

rino como terrestre. 
—¿Es cierto que dentro de unos 

años habrá zonas del planeta en 

las que sea imposible la vida?

—Sí. De hecho, ya hay algunos 
puntos en el África subsaharia-
na en los cuales es inviable vivir. 
No solamente por las temperatu-
ras extremas, sino por la falta de 
agua, ya que en los últimos años 
no ha caído ni siquiera una lige-
ra llovizna. Por desgracia, vemos 
que estas zonas inhabitables se 
van expandiendo.
—Una de las grandes consecuen-

cias de esta subida de tempera-

turas son las catástrofes, como 

incendios o inundaciones. ¿Se-

rán cada vez más frecuentes?

—Sí, sin ninguna duda. Hay una 
gran correlación entre el aumen-
to de las temperaturas y los in-
cendios en cualquier parte del 
planeta, pero en realidad lo que 
más nos preocupa son los incen-
dios zombis, que se dan en la zo-
na ártica. Son debidos a la com-
bustión espontánea de las gran-
des turberas que durante la pri-
mavera, y debido a la actividad 
arbórea, provocan incendios en 
la superficie imposibles de con-
trolar. Por otro lado, el aumen-
to de las temperaturas provoca 
cada vez más ciclones y tifones 
de gran magnitud que producen 
grandes inundaciones y muchos 
ríos de lodos que se llevan, por 
desgracia, muchas vidas por de-
lante.

Carles es licenciada en Farmacia y máster en Ingeniería del Agua. 

—¿Cómo prevé que será la si-

tuación para los próximos diez 

años en España y en Galicia?

—En Galicia, en España y en la 
mayoría de las latitudes de nues-
tro planeta, las previsiones para 
los próximos diez años tienen 
una coincidencia, y es que los 
patrones meteorológicos que he-
mos tenido hasta el día de hoy se 
van a alterar y no seguirán la nor-
ma que los ha caracterizado. Es 
decir, el patrón de las lluvias se 
verá alterado en cantidad, sobre 
todo con respecto al número de 
días de lluvia. Y sin ninguna du-
da, en nuestras latitudes, la tem-
peratura aumentará. Este verano 
será el más fresco de los próxi-
mos diez o veinte años, pero tam-
bién el más caluroso que hemos 
tenido hasta ahora. Quien tenga 
pozo, va a tener que excavar el 
doble para encontrar agua y va a 
haber problemas de agua inclu-

so en Galicia. Lloverá la misma 
cantidad, pero en menos días, 
por lo que esa agua no se podrá 
aprovechar. 
—¿Qué podemos hacer para 

frenar esta situación?

—Invertir mucho en energías re-
novables, aceptar aquellas tec-
nologías que no producen emi-
siones y, por supuesto, innovar 
en tecnologías de captura y al-
macenamiento de carbono. Pe-
ro cada uno de nosotros a título 
particular puede hacer mucho, 
ya que la suma de muchos pe-
queños esfuerzos consigue gran-
des mejoras. Por ejemplo, dismi-
nuir el consumo de agua diaria, 
consumir productos de proxi-
midad, utilizar más el transpor-
te público, reducir y reciclar los 
residuos que generamos y, sobre 
todo, ser más eficientes energé-
ticamente en nuestros hogares y 
lugares de trabajo.

Los oncólogos del Grupo de Tra-
tamiento de Tumores Digestivos 
(TTD) reivindican la necesidad 
de ampliar los programas de cri-
bado en España para el cáncer co-
lorrectal hasta los 74 años, tal y 
como recomienda la Unión Eu-
ropea. Ante el Día Mundial con-
tra el Cáncer Colorrectal, que se 
celebra el 31 de marzo, el presi-
dente del TTD, Enrique Aran-
da, manifestó que «es necesa-
rio un nuevo enfoque del criba-
do y avanzar en la implantación 
del Plan Europeo de Lucha con-
tra el Cáncer en España, mejo-
rar el seguimiento, el intercam-
bio de datos y reflejar los últi-

mos datos científicos disponi-
bles y los avances tecnológicos 
más recientes».

La prueba de hemorragias 
ocultas en heces, mediante la 
técnica de inmunoquímica fe-
cal cuantitativa, se considera, se-
gún la Comisión Europea, el test 
preferible para derivar a una co-
lonoscopia diagnóstica a las per-
sonas de entre 50 y 74 años. Ac-
tualmente, en España, el acceso 
a estos programas de cribado es-
tá destinado únicamente a perso-
nas de entre 50 y 69 años.

«Desde el TTD coincidimos en 
la necesidad de ampliar el criba-
do poblacional hasta los 74 años. 
Si nos encontramos un tumor, va 

a ser en un estadio más precoz 
y las posibilidades de curación 
son mayores», recalcó Aranda.

La prueba consiste en analizar 
una muestra de heces en la po-
blación de riesgo y ver si tiene 
sangre. «Si la tiene, se hace una 
colonoscopia, pero alrededor del 
95 % son pólipos o adenomas y 
no se va a desarrollar la enfer-
medad. Cuando la prueba da ne-
gativo, se repite cada dos años. 
Además, hay que dar un men-
saje positivo: cualquier perso-
na que tenga más de 50 años de-
bería participar en el cribado. Si 
todo el mundo lo hiciera, se sal-
varían 3.600 vidas al año», ase-
guró el especialista.

Los oncólogos piden que se amplíen 
los programas de cribado de cáncer  
de colon en España hasta los 74 años
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El conselleiro de Sanidade en 
funciones, Julio García Come-
saña, destacó ayer que la Xun-
ta de Galicia ya les ha ofrecido 
a cerca de 90.000 mujeres par-
ticipar en el programa de cri-
bado de cáncer de cérvix que 
funciona en toda Galicia y que 
tiene una participación efecti-
va de cerca del 60 %.

Los datos de la consellería in-
dican que se han analizado más 
de 52.000 muestras, de las que 
el 94, 1 % resultaron negativas 
en el virus del papiloma huma-
no. Comesaña destacó que en 
la comunidad gallega actual-
mente hay 253 mujeres en se-
guimiento y 13 con cáncer de 
cérvix confirmado.

El programa de detección 
precoz arrancó en el 2020 en 
Lugo. El Ministerio de Sanidad 
había fijado el 2024 como año 
límite para iniciar su implanta-
ción y había marcado el 2029 
como tope para llegar al 100 % 
de cobertura.

«Traballo pioneiro»

Desde diciembre del año pa-
sado el programa ya se ha im-
plantado en todas las áreas sa-
nitarias gallegas. El consellei-
ro de Sanidade, que destacó «o 
traballo pioneiro» realizado en 
los centros lucenses en los que 
se lanzó en sus inicios este plan 
de detección precoz, anima a 
las mujeres gallegas a partici-
par en el cribado.

Sanidade ha ofrecido a casi 
90.000 mujeres participar en 
las pruebas de cáncer de cérvix
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